# Gaudibilidad (moduladores del disfrute) y consumo riesgoso y perjudicial de alcohol en adolescentes

Víctor Santos Acosta Madueño<sup>1</sup>, Ferran Padrós Blázquez®<sup>1</sup>

Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, Morelia, Michoacán (México).

#### **RESUMEN**

Introducción: en un reciente estudio se ha reportado que adolescentes que presentaban un consumo riesgoso y perjudicial de alcohol muestran niveles más bajos de gaudibilidad (moduladores del disfrute) que sus pares consumidores, pero sin riesgo. En dicho estudio se utilizó una escala unifactorial de gaudibilidad para adultos, y recientemente se ha publicado una nueva escala para niños y adolescentes que es multifactorial (congruente con el constructo). Objetivo: estudiar la relación entre el nivel de gaudibilidad y el consumo riesgoso y perjudicial de alcohol en la adolescencia, mediante el uso de una nueva escala que presenta adecuada validez de constructo. **Método:** se utilizó una muestra de 464 adolescentes (53.7% mujeres), con una media de edad de 15.99 (DE = 1.29), con consumo riesgoso y perjudicial de alcohol y consumo sin riesgo. Se administraron las escalas EGNA (Escala de Gaudibilidad para Niños y Adolescentes) y AUDIT (Cuestionario de Identificación de los Trastornos debidos al Consumo de Alcohol). Resultados: el grupo con consumo riesgoso y perjudicial de alcohol no mostró una media en el nivel de gaudibilidad (ni con los factores) diferente a la observada en el grupo con consumo no riesgoso de alcohol. Sólo el factor interés de la escala EGNA mostró una correlación negativa y significativa con el consumo riesgoso y perjudicial de alcohol, pero ésta fue muy baja. Discusión y conclusiones: la investigación sugiere que el nivel de gaudibilidad en la adolescencia no es un factor de riesgo para que un adolescente presente un consumo riesgoso y prejudicial de alcohol. En futuras investigaciones se propone estudiar la relación entre la dependencia de alcohol y la gaudibilidad.

**Palabras clave:** consumo de alcohol, adolescencia, abuso de alcohol, factores de riesgo, disfrute.

## **ABSTRACT**

Introduction: in a recent study, it has been reported that adolescents who presented risky and harmful alcohol consumption show lower levels of gaudiebility (enjoyment modulators) than their consuming peers, but without risk. But in this study a one-factor gaudiebility scale for adults was used, and recently a new scale for children and adolescents has been published that is multifactorial (consistent with the construct). Objective: to study the relationship between the level of gaudiebility and the risky and harmful consumption of alcohol in adolescence using a new scale that presents adequate construct validity. Method: a sample of 464 adolescents (53.7% women) with a mean age of 15.99 (SD = 1.29), with risky and harmful consumption of alcohol and consumption without risk, was used. The GSCA (Gaudiebility Scale for Children and Adolescents) and AUDIT (Alcohol Use Disorders Identification Test) were administered. Results: the group with risky and harmful alcohol consumption did not show a mean in the level of gaudiebility (or with the factors) different from that observed in the group with non-risky alcohol consumption. Only the interest factor of the GSCA scale showed a negative and significant correlation with risky and harmful alcohol consumption, but this was very low. Discussion and conclusions: research suggests that the level of gaudiebility in adolescence is not a risk factor for an adolescent to present a risky and harmful consumption of alcohol. In future research, it is proposed to study the relationship between alcohol dependence and gaudiebility.

**Keywords:** alcohol consumption, adolescence, alcohol abuse, risk factors, enjoyment.

# Autor de correspondencia:

Ferran Padrós Blázquez. Teléfono: 44 32 40 56 43. Correo electrónico: fpadros@umich.mx, fpadros@uoc.edu

Recibido: 11 de agosto de 2021 Aceptado: 11 de mayo de 2022 doi: 10.28931/riiad.2022.2.03



# INTRODUCCIÓN

De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud (OMS), en su Informe sobre la situación mundial del alcohol y la salud 2018, señala que durante el 2016 el consumo nocivo de alcohol causó alrededor del 5.3% de las muertes a nivel mundial, agrega que el continente americano ocupa el segundo puesto con el número de muertes atribuidas al alcohol. En México, se ha encontrado que el inicio del consumo es alrededor de los 14 años de edad (Rodríguez-Puente et al., 2016; Sánchez-Huesca & Fernández-Cáceres, 2014). Por otro lado, se ha reportado una relación positiva entre el inicio temprano y el consumo excesivo de alcohol (Doumas et al., 2019). Datos de la Encuesta Nacional de Consumo de Drogas, Alcohol y Tabaco (Villatoro-Velázquez et al., 2017) indican que el consumo excesivo durante el último mes y el uso diario ha aumentado en los adolescentes mexicanos de entre 12 y 17 años de edad.

Según el modelo de Cooper (1994), el consumo de alcohol se puede deber a cuatro tipos de reforzamientos, dos negativos y dos positivos. Una persona puede beber alcohol para evitar o detener algún estímulo negativo interno (reducir o evitar algún síntoma del estrés o ansiedad), o externo (evitar el malestar derivado de la discriminación por parte de otras personas). Asimismo, una persona puede consumir alcohol para conseguir algún tipo de estímulo positivo externo (mayor aceptación por las otras personas) o interno (placer al consumir la droga). Esta última causa es la que tiene mayor interés en la presente investigación y cuenta con apoyo empírico, ya que Palacios-Delgado (2012) halló que 12.2% de los jóvenes mexicanos encuestados refirieron consumir bebidas embriagantes por motivos hedónicos.

En el presente estudio se toma en consideración que el alcohol posee efectos ansiolíticos (Cho et al., 2019; DeMartini & Carey, 2011; Skrzynski & Creswell, 2020), lo cual se propone para explicar la asociación descrita frecuentemente entre la ansiedad y el consumo de alcohol a modo de estrategia de afrontamiento. De modo que las personas que frecuentemente experimentan niveles de ansiedad elevados consumen alcohol para reducir la ansiedad, y de esta forma obtienen un notable cambio emocional (lo cual supone un importante reforzador negativo) de menor intensidad que en aquellas personas que no presentan ansiedad. De forma análoga, puede suceder que las personas que habitualmente disfrutan poco, al consumir alcohol experimenten un importante cambio en su estado emocional (un destacable reforzador positivo) que los hace más susceptibles al consumo patológico de alcohol. Nótese que en el estudio de Cho et al. (2019) se observó que tanto el refuerzo positivo como el negativo se asociaron con la dependencia de alcohol, aunque el refuerzo negativo mostró una asociación más fuerte.

Diversos estudios han utilizado técnicas de neuroimagen como la resonancia magnética funcional y han encontrado que en la adolescencia hay una elevada sensibilidad a los estímulos con propiedades gratificantes (Barkley-Levenson & Galván, 2014; Braams et al., 2015; Galvan et al., 2006), por lo que el alcohol puede llegar a tener mayores efectos placenteros en esta etapa.

El Sistema de Recompensa se puede activar de dos formas, una activación natural mediante la satisfacción de necesidades de carácter biológico (como el comer o tener relaciones sexuales), y otra activación de carácter artificial, cuando se consumen ciertas sustancias que activen el Sistema de Recompensa. Hay que destacar que el consumo continuado puede alterar este sistema y ocasionar que actividades que habitualmente producen disfrute o placer de forma natural comiencen a tornarse poco placenteras o disfrutables para una persona (Volkow & Morales, 2015). De hecho, Le Moal & Koob (2007) señalaron que un consumo frecuente de drogas de abuso da lugar a una desregulación del sistema de control hedónico homoestático. Manna (2006) incluso sugirió que dicha desregulación es una condición que podría estar presente antes del consumo, es decir podría ser un factor que incrementa el riesgo de abuso de sustancias.

González et al. (2013) definen al disfrute como una emoción agradable, que activa la conducta y que surge cuando una actividad concreta se percibe controlable, y que de igual manera es valorada positivamente; mientras que Seligman y Csikszentmihalyi (2000) señalan que el placer es aquella sensación que ocurre cuando se satisface una necesidad homeostática. De acuerdo con Gómez-Hernández et al. (2020), se puede hacer una distinción entre placer básico y disfrute complejo, en la cual éste último se considera una evolución del básico, y por ello comparte parcialmente la misma base anatómica del placer básico. Pero el disfrute complejo se encuentra también regulado por estructuras superiores del neocórtex y por ello se considera más maleable, es decir susceptible de ser modificada -por ejemplo- por una intervención psicológica como la terapia de gaudibilidad (Padrós-Blázquez et al., 2014).

De acuerdo con Padrós y Fernández-Castro (2008) la gaudibilidad es el conjunto de moduladores del disfrute (complejo) que regulan las experiencias subjetivas del mismo, por lo que si una persona presenta mayor gaudibilidad tenderá a vivir de forma positiva las experiencias y situaciones de la vida, con mayor grado de intensidad, durabilidad y en mayor frecuencia. Según Padrós (2002) la gaudibilidad está compuesta por tres tipos de moduladores: las creencias y estilos cognitivos, las habilidades, y por último, el estilo de vida.

La gaudibilidad puede considerarse como un importante modulador del síntoma conocido como anhedonia, la cual se ha relacionado con el sistema de refuerzo que a su vez se asocia con las drogas de abuso (Koob & Le Moal, 1997; Koob & Schulkin, 2019), de modo que los bajos niveles de este modulador podrían ser parcialmente responsables de la presencia de anhedonia. Por ello, es importante estudiar la posible relación entre la gaudibilidad y el consumo de sustancias.

Se reportaron menores niveles de gaudibilidad en personas con dependencia de drogas ilegales (sin controlar el tipo de sustancia) en comparación con una muestra pareada (edad, sexo y escolaridad) de no consumidores (Padrós-Blázquez et al., 2011); sin embargo, debido al diseño de dicho estudio no se pudo saber si el nivel de gaudibilidad es bajo previo a la dependencia de las diferentes sustancias, o si se reduce después del consumo continuo.

Por otro lado, el estudio elaborado por Padrós-Blázquez y Martínez-Medina (2020) es la única investigación que compara el nivel de gaudibilidad entre adolescentes que han consumido alcohol y aquellos que abusan del mismo. Se encontró que adolescentes con un probable abuso de alcohol obtuvieron, aunque con un pequeño tamaño del efecto, una media en el nivel de gaudibilidad significativamente menor en comparación con los adolescentes sin abuso de alcohol. Sin embargo, en la investigación de Padrós-Blázquez y Martínez-Medina (2020) se utilizó una escala de gaudibilidad que sólo está adaptada para adultos, además carece de adecuada validez de constructo debido a que es unifactorial y conceptualmente la gaudibilidad es un conjunto de moduladores, es decir la escala debería ser multidimensional. Además en dicho estudio se evaluó el consumo de alcohol con un instrumento desarrollado para evaluar la ingesta de cualquier sustancia y en el presente estudio se utiliza una escala que se centra únicamente en el alcohol. Recientemente se elaboró la escala de gaudibilidad para niños y adolescentes (EGNA) que contiene cinco factores y por lo tanto es congruente con el concepto. Por ello, el objetivo de la presente investigación fue comparar el nivel de gaudibilidad (y sus factores) medido a través de la EGNA, entre adolescentes que presentan consumo de alcohol y aquellos con consumo riesgoso y perjudicial de dicha sustancia, así como estudiar la relación entre las puntuaciones de consumo riesgoso y perjudicial de alcohol y la gaudibilidad y sus factores.

## **MÉTODO**

## **Participantes**

En la presente investigación participaron 533 estudiantes de 13 a 18 años de edad de tres preparatorias y una secundaria del estado de Michoacán (México), sin embargo, 69 fueron eliminados porque no respondieron

algunos ítems o contestaron con dos respuestas un mismo ítem. La muestra final se compuso de 464 adolescentes, de los cuales 249 (53.7%) fueron mujeres y 212 (46.3%) hombres. Los participantes mostraron una edad media de 15.99 (DE = 1.28) años

#### Instrumentos

Escala de Gaudibilidad para niños y adolescentes (EGNA) de Padrós-Blázquez et al. (2021a) diseñada para medir el nivel de Gaudibilidad en niños y adolescentes. Contiene 15 ítems (directos) tipo Likert con tres opciones de respuesta (Totalmente de acuerdo; Ni en acuerdo, ni en desacuerdo, y Nada de acuerdo) con valores de 2 a 0. Consta de cinco subescalas de tres ítems cada una, que miden; "Disfrute en Compañía" ( $\alpha=0,727$ ), "Autoeficacia frente al aburrimiento" ( $\alpha=0,705$ ), "Sentido del humor" ( $\alpha=0,741$ ), "Imaginación" ( $\alpha=0,743$ ), e "Interés" ( $\alpha=0,518$ ). La consistencia interna del EGNA total también es aceptable dado que el Alfa de Cronbach de 0.794. Ha mostrado adecuadas evidencias de validez concurrente y discriminante. Puntuaciones elevadas indican alta qaudibilidad.

Cuestionario de Identificación de los Trastornos debido al Consumo de Alcohol (AUDIT, por sus siglas en inglés) el instrumento fue desarrollado por Saunders, et al. (1993), consta de validez transnacional, diseñado para detectar el consumo excesivo de alcohol y/o posible dependencia; que en población mexicana ha llegado a presentar puntuaciones de alfa de Cronbach que oscilan de 0.77 (Salazar-Garza et al., 2010) a 0.80 (Almaraz-Castruita & Alonso-Castillo, 2016). El AUDIT consta de 10 ítems, los cuales se dividen en tres dominios: Consumo de riesgo de alcohol (1. Frecuencia del consumo, 2. Cantidad típica, 3. Frecuencia del consumo elevado); Síntomas de dpendencia (4. Pérdida del control sobre el consumo, 5. Aumento de la relevancia del consumo, 6. Consumo matutino), y Consumo perjudicial de alcohol (7. Sentimiento de culpa tras el consumo, 8. Lagunas de memoria, 9. Lesiones relacionadas con el alcohol, 10. Otros se preocupan por el consumo)

#### Procedimiento

Se capturaron datos provinientes de cuatro escuelas michoacanas, una secundaria y tres preparatorias, respectivamente, mediante un muestreo no probabilístico por conveniencia. Sólo se utilizó como criterio de inclusión ser estudiante de secundaria o preparatoria y no ser mayor de 18 años. Se conversó con las figuras de autoridad de cada institución, a fin de buscar su aprobación para aplicar las escalas en el plantel escolar. Una vez conseguido el permiso se administró la batería (datos

sociodemográficos, AUDIT y EGNA, con una duración aproximada de 10 minutos) a los salones, en donde se les explicó a los estudiantes la naturaleza de la investigación, con la aclaración de que la participación era voluntaria y anónima. Posteriormente, se formaron dos grupos en función de las puntuaciones del AUDIT: con consumo riesgoso y perjudicial de alcohol, y de consumo de alcohol sin riesgo.

#### Análisis estadísticos

Se utilizó el programa SPSS versión 20 para realizar los siguientes descriptivos: frecuencias, porcentajes, media y desviación estándar. Al considerar que las puntuaciones de la variable gaudibilidad se distribuyen siguiendo la ley normal (Padrós-Blázquez et al., 2021b), se utilizó la t de Student Fisher para comparar las medias entre los grupos y la t de Pearson para estudiar la relación entre las puntuaciones de las escalas y factores.

#### Consideraciones éticas

En primer lugar, el protocolo de la investigación fue revisado por el Comité de Ética de la Facultad de Psicología de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH); posteriormente, el proceso de la captura de la información procedió en cinco fases. 1) Se solicitó al representante de autoridad de cada escuela su permiso para ingresar a la institución y administrar los instrumentos. 2) Se contactó al responsable del área de Trabajo Social, quien tiene el contacto de los padres del alumnado, para que solicitara la aprobación de la aplicación de la prueba a sus hijos. 3) Desde el

área de Trabajo Social se les hizo llegar a los padres un formato de consentimiento informado que debían firmar si estaban de acuerdo con que sus hijos respondieran a las escalas. 4) Posteriormente, se le pidió a los estudiantes que aceptaron participar en la investigación, que marcaran de forma positiva el consentimiento informado que se encuentra en la parte de encima de la batería de la escala. 5) Por último, se confeccionó una matriz de datos de la información extraída de escalas, y éstas fueron guardadas con absoluta confidencialidad.

#### **RESULTADOS**

De los adolescentes encuestados sólo 143 (30.8%) nunca habían consumido alcohol, el resto, 321 (69.2%) refirieron haber realizado el primer consumo entre los 5 y los 18 años de edad (M = 13.78; DE = 2.31). Sólo se utilizó para hacer las comparaciones aquellos participantes que habían probado en alguna ocasión alcohol (n = 321). Un total de 120 (37.4%) mostraron puntuaciones en el AUDIT ( > 7) que sugerían con consumo riesgoso y perjudicial de alcohol, 201 (62.6%) obtuvieron puntuaciones de no consumo riesgoso. El número de mujeres, 69 (57.5%) del grupo con consumo riesgoso y perjudicial de alcohol no difirió ( $\chi^2_{(1)} = 0.003$ ; p = .960) del mostrado por el grupo sin riesgo (n = 115; 57.2%). Sin embargo, el grupo con consumo riesgoso y perjudicial de alcohol mostró una media de edad (M = 16.42; DE = 1.21) superior ( $t_{(319)}$ = 2.160; p = .031) a la del grupo con consumo sin riesgo (M = 16.11; DE = 1.25).

Respecto al objetivo principal, no se observaron diferencias entre los grupos ni en la escala total ni en ninguno de los factores (ver Tabla 1).

Tabla 1

Media, desviación estándar, valor t, grados de libertad y significación entre el grupo de adolescentes con consumo riesgoso y perjudicial de alcohol respecto a sus pares sin riesgo en la escala EGNA y sus factores

	C Riesgo de OH	C sin riego		
	Media ( <i>DE</i> )	Media ( <i>DE</i> )	t(gl)	р
Imaginación	4.76 (1.38)	4.57 (1.44)	1.133 (317)	.385
Risa	5.28 (1.08)	5.26 (1.15)	0.133 (317)	.725
Autoeficacia frente al Ab	3.71 (1.60)	3.90 (1.50)	-1.088 (317)	.300
Compañía	5.24 (1.23)	5.23 (0.97)	0.103 (317)	.603
Interés	4.60 (1.20)	4.74 (1.10)	-1.059 (318)	.358
EGNA Total	23.57 (3.96)	23.71 (3.60)	-0.328 (312)	.806

Nota: N = 464

Por otro lado, solo se observó una correlación negativa, muy baja pero significativa, entre la puntuación total

del AUDIT y el factor interés, el resto de correlaciones no fueron significativas (ver Tabla 2).

Tabla 2

Correlaciones entre la puntuación del AUDIT y el EGNA y cada uno de sus factores

AUDIT	Imaginac	Risa	A-E Ab	Compa	Interés	EGNA Tot
r	.019	039	070	048	114*	084
р	.730	.492	.213	.396	.041	.136

Nota: N = 464; \* = p < .05

# **DISCUSIÓN Y CONCLUSIONES**

El presente estudio tuvo como primer objetivo comparar el nivel de gaudibilidad (y sus factores), entre adolescentes con consumo sin riesgo y con consumo riesgoso y perjudicial de alcohol, lo cual puede tener relevancia porque podría suponer la identificación de posibles factores de protección para el consumo perjudicial de alcohol. Los resultados indican ausencia de diferencias en la puntuación total y en cada uno de los factores de la escala EGAM, lo que no coincide con lo reportado por Padrós-Blázquez y Martínez-Medina (2020), aunque el tamaño del efecto en dicho estudio resultó pequeño. Asimismo, en el estudio de Padrós-Blázquez y Martínez-Medina (2020) se utilizó la Escala de Gaudibilidad de Padrós (Padrós & Fernández-Castro, 2008), que carece de validez de constructo y no está adaptada para población adolescente. Sin embargo, en el presente trabajo se utilizó la EGNA (Padrós-Blázquez et al., 2021a), un instrumento elaborado para evaluar la gaudibilidad específicamente para niños y adolescentes, que ha mostrado adecuadas propiedades psicométricas y es multifactorial, es decir, congruente con el constructo de gaudibilidad. Además, en el artículo de Padrós-Blázquez y Martínez-Medina (2020) se utilizó la escala CRAFFT que evalua el consumo de cualquier sustancia (no solo alcohol, como el AUDIT).

Por otro lado, respecto al segundo objetivo que era estudiar la relación entre las puntuaciones de consumo riesgoso y perjudicial de alcohol (medido con el AUDIT), y la gaudibilidad y sus factores en cuatro subescalas y la puntuación total, se observó ausencia de relación y una correlación negativa y muy baja con el factor interés. De modo que los resultados sugieren que el nivel bajo de gaudibilidad no supone un riesgo para el consumo riesgoso y perjudicial de alcohol. Asimismo, dichos resultados no apoyan la propuesta de Manna (2006) que sugirió que la disregularización del sistema de control hedónico

homoestático, el cual podría equipararse a bajos niveles de la gaudibilidad, podría ser un factor de riesgo para el consumo de sustancias, al menos en cuanto al consumo de alcohol. Aunque debe mencionarse que al hallar la correlación negativa entre la gaudibilidad y el factor interés, se debe ser prudente en la conclusión y no descartar que quizás el modulador específico Capacidad de interesarse, pudiera ser un factor de riesgo.

Es importante señalar algunas limitaciones del presente estudio. La primera se refiere a cómo se determinó la presencia o ausencia de consumo riesgoso y perjudicial de alcohol, que se realizó a partir de una sola escala, pues a pesar de que es un instrumento con adecuadas propiedades psicométricas y exclusivo para la detección de trastornos por uso de alcohol, sería deseable hacer uso de otros instrumentos o medios, como una entrevista en profundidad. Por otro lado, no se controló la presencia de comorbilidades que pudieran incidir en la gaudibilidad, como la presencia de sintomatología depresiva, el consumo o abstinencia de otras sustancias, etcétera.

En futuras investigaciones sería conveniente realizar el diagnóstico de trastorno por abuso de alcohol o la ausencia del mismo, a través de una entrevista estructurada. También mediante una entrevista sería posible obtener datos relevantes que no se controlaron en esta investigación, como cantidades ingeridas de alcohol, consumo de otras sustancias, presencia de comorbilidades, etcétera.

Debe referirse que una notable ventaja del diseño del presente estudio es que las escalas se administraron de forma anónima, lo cual favoreció la participación y redujo la defensividad, que puede ser elevada cuando se informa del consumo de sustancias (véase a Wombacher et al., 2022). Una fortaleza del estudio es que los grupos no diferían respecto a la distribución por género; sin embargo, el grupo con consumo riesgoso y perjudicial de alcohol mostró una media de edad mayor que el grupo

con solo uso de alcohol. Cabe mencionar que no se observó correlación significativa entre la edad y la EGNA (Padrós-Blázquez et al., 2021a).

Con base en los resultados obtenidos, se concluye que un adolescente con un nivel de gaudibilidad bajo y un adolescente con nivel medio de gaudibilidad, presentan la misma posibilidad de presentar un consumo riesgoso y perjudicial de alcohol. De modo que a pesar de que el consumo de alcohol, como señala Cooper (1994), puede estar motivado por la obtención de placer, lo cual refiere más de 12% de los adolescentes (Palacios-Delgado, 2012), la disfunción de los moduladores para obtener disfrute (baja gaudibilidad) no se relaciona con el consumo perjudicial de alcohol. Es importante señalar que el presente estudio supone una de las primeras aproximaciones sobre la relación entre la gaudibilidad y el consumo de sustancias (en general), lo cual en un futuro podría tener una notable relevancia para la prevención e intervención en personas con consumo riesgoso o perjudicial de diferentes drogas.

#### **FINANCIAMIENTO**

El presente estudio se realizó con fondos propios, no se recibió financiación externa.

# **CONFLICTOS DE INTERÉS**

No hay conflictos de intereses.

## **AGRADECIMIENTOS**

Los autores agradecen a los participantes y a las figuras de autoridad por permitir efectuar la investigación.

## **REFERENCIAS**

- Almaraz-Castruita, D., & Alonso-Castillo, B. (2016). Sensibilidad ética y su relación con el consumo de alcohol en el personal de enfermería. Revista de Enfermería del Instituto Mexicano del Seguro Social, 24(2), 123-128. https://www.medigraphic.com/cgi-bin/ new/resumen.cgi?IDARTICULO=65616
- Barkley-Levenson, E., & Galván, A. (2014). Neural representation of expected value in the adolescent brain. *Proceedings of the National Academy of Sciences*, *111*(4), 1646-1651. https://doi.org/10.1073%2Fpnas.1319762111
- Braams, B., van Duijvenvoorde, A., Peper, J., & Crone, E. (2015). Longitudinal changes in adolescent risk-taking: a comprehensive study of neural responses to rewards, pubertal development, and risk-taking behavior. *The Journal of Neuroscience, 35*(18), 7226-7238. https://doi.org/10.1523/JNEUROSCI.4764-14.2015
- Cho, S. B., Su, J., Kuo, S. I., Bucholz, K. K., Chan, G., Edenberg, H. J., McCutcheon, V. V., Schuckit, M. A., Kramer, J. R., & Dick, D.

- M. (2019). Positive and negative reinforcement are differentially associated with alcohol consumption as a function of alcohol dependence. *Psychology of Addictive Behaviors*, *33*(1), 58-68. https://dx.doi.org/10.1037%2Fadb0000436
- Cooper, M. L. (1994). Motivations for alcohol use among adolescents: Development and validation of a four-factor model. Psychological Assessment, 6(2),117-128. https://doi.org/10.1037/1040-3590.6.2.117
- DeMartini, K. S., & Carey, K. B. (2011). The role of anxiety sensitivity and drinking motives in predicting alcohol use: A critical review. *Clinical Psychology Review*, 31(1), 169-177. https://doi.org/10.1016/j.cpr.2010.10.001
- Doumas, D. M., Turrisi, R., Miller, R., Esp, S., & Flay, B. (2019). Age of drinking initiation as a mediator of the relationship between sensation seeking and heavy drinking among high school seniors. *Journal of Child & Adolescent Substance Abuse, 28*(1), 32-38. https://doi.org/10.1080/1067828X.2018.1561579
- Galvan, A., Hare, T., Parra, C., Penn, J., Voss, H., Glover, G., & Casey, B. (2006). Earlier development of the accumbens relative to orbitofrontal cortex might underlie risk-taking behavior in adolescents. *The Journal of Neuroscience*, 26(25), 6885-6892. https://doi.org/10.1523/JNEUROSCI.1062-06.2006
- Gómez-Hernández, E., Carrillo, E., & Padrós-Blázquez, F. (2020). Propiedades psicométricas de la Escala para medir el Disfrute Experimentado en Niños y Adolescentes (EDENA) en población de Michoacán (México). *Psicogente, 23*(43), 1-18. https://doi.org/10.17081/psico.23.43.3761
- González, A., Paoloni, V., & Rinaudo, C. (2013). Aburrimiento y disfrute en clase de Lengua española en secundaria: predictores motivacionales y efectos sobre el rendimiento. *Anales de Psicología*, 29(2), 426-434. https://doi.org/10.6018/analesps.29.2.136401
- Koob, G. F., & Le Moal, M. L. (1997). Drug Abuse: Hedonic Homeostatic Dysregulation. *Science*, 278(5335), 52-58. https://doi.org/10.1126/science.278.5335.52
- Koob, G., & Schulkin, J. (2019). Addiction and stress: An allostatic view. *Neuroscience & Biobehavioral Reviews*, 106, 245-262. https://doi.org/10.1016/j.neubiorev.2018.09.008
- Le Moal, M., & Koob, G. (2007). Drug addiction: pathways to the disease and pathophysiological perspectives. *European Neuropsy-chopharmacology*, *17*(6-7), 377-393. https://doi.org/10.1016/j.euroneuro.2006.10.006
- Manna, V. (2006). Alla ricerca di fattori patogenetici comuni tra dipendenze e disturbi mentali: disedonia e comorbidità psichiatrica [Searching common pathogenetic factors between addictions and mental disorders: dysnhedonia and psychiatric comorbidity]. Giornale italiano di psicopatologia, 12, 72-84. Recuperado de https://www.jpsychopathol.it/wp-content/uploads/2015/08/manna1.pdf
- Organización Mundial de la Salud. (2018). *Informe sobre la situación mundial del alcohol y la salud 2018*. Recuperado de https://iris.paho.org/bitstream/handle/10665.2/51352/OPSN-MH19012\_spa.pdf
- Palacios-Delgado, J. R. (2012). Exploración de los motivos para consumir alcohol en adolescentes. *Psicología Iberoameri*-

- cana, 20(1), 29-39. Recuperado de https://www.redalyc.org/pdf/1339/133924623004.pdf
- Padrós, F. (2002). Disfrute y bienestar subjetivo, un estudio psicométrico de la gaudibilidad (tesis doctoral). Universidad Autónoma de Barcelona, España. https://ddd.uab.cat/pub/tesis/2002/tdx-0602103-202656/tdx.html
- Padrós, F., & Fernández-Castro, J. A. (2008). Proposal to Measure a Modulator of the Experience of Enjoyment: The Gaudiebility Scale. *International Journal of psychology and Psychological Therapy, 8*(3), 413-430. Recuperado de https://www.redalyc.org/pdf/560/56080313.pdf
- Padrós-Blázquez F., & Martínez-Medina, M. P. (2020). Gaudibilidad y consumo abusivo de alcohol en adolescentes. *Psicosomática y Psiquiatría*, 14, 13-19.
- Padrós-Blázquez, F., Martínez-Medina, M. P., González-Ramírez, V., Rodríguez-Maldonado, D. y Astals-Vizcaíno, M. (2011). Estudio del nivel de gaudibilidad en pacientes con diagnóstico de trastorno por dependencia de sustancias. *Psiquis (Tlalpan), 20(2)*, 64-69.
- Padrós-Blázquez, F., Martínez-Medina, M. P., & Graff-Guerrero, A. (2014). Gaudiebility Group Therapy in Depressed Patients: A Pilot Study. *International Journal of Psychology and Psychological Therapy*, 14(1), 59-69.
- Padrós-Blázquez, F., Martínez-Medina, M. P., Graff-Guerrero, A., & Guardia Olmos, J. (2021a). Propiedades psicométricas de la Escala de Gaudibilidad para Niños y Adolescentes (EGNA), *Anales de Psicología, 37*(1), 69-76. https://doi.org/10.6018/analesps.392101
- Padrós-Blázquez, F., Martínez-Medina, M. P., Montoya-Pérez, K. S., & Montoya-Pérez, R. (2021b). Psychometric properties of the Gaudiebility (Enjoyment modulators) Scale for Adults of Morelia (GSAM). PLoS ONE, 16(7), e0252543. https://doi.org/10.1371/ journal.pone.0252543
- Rodríguez-Puente, L. A., Alonso-Castillo, B. A., Alonso-Castillo, M. M., Alonso-Castillo, M. T., Armendàriz-Garcia, N. A., & Oliva-Rodrìguez, N. N. (2016). Consumo álcool e tabaco entre os adolescentes. SMAD Revista Eletrônica Saúde Mental Álcool E Drogas, 12(4), 200-206. https://doi.org/10.11606/issn.1806-6976. v12i4p200-206

- Salazar-Garza, M. L., Ávila-Hernández, O. P., Pérez-Castro, J. L., & Martínez-Martínez, K. I. (2010). Detección temprana de jóvenes universitarios en riesgo por su consumo de alcohol. *Investigación y Ciencia de la Universidad Autónoma de Aguascalientes, México*, 59, 40-46.
- Sánchez-Huesca, R., & Fernández-Cáceres, M. (2014). El perfil de los consumidores de Drogas. *Revista Ciencia-Academia Mexicana de Ciencias, 65*(1), 18-25. Recuperado de https://biblat.unam.mx/es/revista/ciencia-academia-mexicana-de-ciencias/articulo/el-perfil-de-los-consumidores-de-drogas
- Saunders, J. B., Aasland, O. G., Babor, T. F., De la Fuente, J. R., & Grant, M. (1993). Development of the alcohol use disorders identification test (AUDIT): WHO collaborative project on early detection of persons with harmful alcohol consumption-II. Addiction, 88(6), 791-804. https://doi.org/10.1111/j.1360-0443.1993.tb02093.x
- Seligman, M., & Csikszentmihalyi, M. (2000). Positive psychology: An introduction. *American Psychologist*, 55(1), 5-14. https://psycnet. apa.org/doi/10.1037/0003-066X.55.1.5
- Skrzynski, C. J., & Creswell, K. G. (2020). Associations between solitary drinking and increased alcohol consumption, alcohol problems, and drinking to cope motives in adolescents and young adults: a systematic review and meta-analysis. *Addiction*, 115(11), 1989-2007. https://doi.org/10.1111/add.15055
- Villatoro-Velázquez, J.A., Reséndiz-Escobar, E., Mujica-Salazar, A., Bretón-Cirett, M., Cañas-Martínez, V., Soto-Hernández, I., ... Mendoza-Alvarado, L. (2017) Encuesta Nacional de Consumo de Drogas, Alcohol y Tabaco 2016-2017: Reporte de Alcohol. Ciudad de México, México. INPRFM Instituto Nacional de Psiquiatría Ramón de la Fuente Muñiz, Instituto Nacional de Salud Pública, Comisión Nacional Contra las Adicciones, Secretaría de Salud. Recuperado de: https://encuestas.insp.mx/ena/encodat2017/reporte\_encodat\_alcohol\_2016\_2017.pdf
- Volkow, N. D., & Morales, M. (2015). The Brain on Drugs: From Reward to Addiction. *Cell*, *162*(4), 712-725. http://dx.doi.org/10.1016/j.cell.2015.07.046
- Wombacher, K., Darnell, W. H., Harrington, N. G., Scott, A. M., & Martin, C. A. (2022). Identifying Conversational Strategies for Psychiatrists in Discussing Substance Use with Adolescent Patients. Health Communication, 37(1) 48-54. http://dx.doi.org/10.1080/10410236.2020.1816309